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Liebe Laternserinnen 
und Laternser!

In einer Streusiedlung wie wir sie in Laterns vorfinden, ist die 
Errichtung und Erhaltung einer funktionierenden Infrastruktur, 
die unsere täglichen Bedürfnisse bedient, eine ordentliche 
Herausforderung. 

Wir als Gemeinde leisten unseren Beitrag indem wir die 
Wasserversorgung, das Abwassernetz mit der Aufbereitung in 
der ARA und unsere Gemeindestrassen laufend erneuern und 
instand halten. 

Auch unsere Beteiligung an der Errichtung des JuFa Hotels, für 
das die Bauverhandlung am 24.10.2018 stattgefunden hat, ist 
ein großer Schritt in diese Richtung. Nicht nur die Schaffung von 
Übernachtungsmöglichkeiten ist von großer Bedeutung, auch 
der Betrieb der Wasser und Abwasser Systeme wird dadurch 
besser ausgelastet.

Der Ausbau des Breitband-Internets  durch die Verlegung 
von Lichtwellenleitern, ermöglicht eine wesentlich höhere 
Datenübertragung und bietet uns allen eine leistungsfähige und 
moderne Kommunikation in der digitalen Welt, die immer mehr 
an Bedeutung gewinnt.

Auch vom Land Vorarlberg werden enorme Summen für unser 
Tal investiert: Die Renovierung der Galerie Schwarze Rüfe, 
des Suldis- , Schwarze-Rüfe- und Blankentunnels sowie das 
geplante Projekt, der  Neubau der Tiefenbachbrücke, steigern 
die Sicherheit und den Komfort im Straßenverkehr.

Ein weiterer Komfort wird uns zum Jahres Ende zur Verfügung 
stehen. Die Raiffeisenbank wird im Gemeindehaus einen 
Bankomat aufstellen, der die Behebung von Bargeld und den 
Ausdruck der Kontoauszüge ermöglicht. 

Ich denke, dass wir mit all diesen Maßnahmen auf einem 
zukunftsorientierten Weg sind, den wir weitergehen wollen.

Euer Bürgermeister 
Heinz Ludescher
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Abschied im Kindergarten
Claudia Nesensohn ist seit Ende August 2018 
bedauerlicherweise nicht mehr für uns tätig. Sie hat 
zehn Jahre lang die Spielgruppe Laterns sowie den 
Nachmittags-Kindergarten geleitet. Wir wünschen 
Claudia für ihren weiteren Lebensweg beruflich wie  
auch privat viel Erfolg und Freude bei allen neuen 
Aufgaben!

Unser aktuelles Kindergartenteam ist die Kinder-
gartenpädagogin Petra Schnetzer, unterstützt von 
den Assistentinnen Ingrid Eisenhofer und Kerstin 
Schmidle. Sie haben bereits schwungvoll ins neue 
Kindergartenjahr gestartet.

Glückwünsche zur Hochzeit
Unser Gemeindemitarbeiter Gebhard Kohler und 
Carmen Thaler gaben sich am 28.09.2018 das  
Ja-Wort in der Basilika in Rankweil. Wir gratulieren dem 
glücklichen Paar nochmals herzlich zur Hochzeit und 
wünschen viel Glück und Segen für die gemeinsame 
Zukunft!

Volksschule Thal
Angelika Konzett, Direktorin der Volksschule Laterns 
und ihre Lehrerkollegin Maria Natter traten mit Ende 
Schuljahr 2018 ihren wohlverdienten Ruhestand 
an. Im Juni 2018 waren sie daher zu Besuch auf der 
Gemeinde. Wir bedanken uns bei Angelika und Maria 
für ihren geleisteten Einsatz und wünschen alles 
Gute, Gesundheit und viel Freude für die Pension. Die 

Leitung wird von Brigitte Beck, die bereits in Laterns 
unterrichtet hat, übernommen. Brigitte gratulieren wir 
zur Ernennung als Direktorin und wünschen ihr viel 
Freude und Erfolg bei ihren neuen Aufgaben.

Gemeinde Laterns

Seniorenausflug am 27.09.2018 
- Hopfenmuseum Tettnang

Wir trafen uns in der neueröffneten „Jausenstation 
Krone“, wo uns Susanne Walter und ihr Team zum 
Mittagessen erwarteten. Danke für das köstliche Essen 
und die aufmerksame und freundliche Betreuung! 
Frisch gestärkt fuhren wir mit dem Bus nach Tettnang in 
Deutschland, wo wir das Hopfenmuseum besichtigten. 
Viel Wissenswertes rund um den weltberühmten 
Hopfen und seine Verarbeitung erfuhren wir bei der 
professionellen und gleichzeitig humorvollen Führung. 
Man lernt nie aus! 

Im hauseigenen Lokal des Museums ließen wir uns mit 
Kuchen und Kaffee verwöhnen und saßen in gemütlicher 
Runde beisammen. Nach diesem interessanten 
Nachmittag in Deutschland ging es dann wieder zurück 
in die Heimat nach Laterns. 

Es war ein schöner Ausflug und wir bedanken uns bei 
allen, die mitgefahren sind. 

Wenn Sie mehr über das Museum erfahren möchten: 
www.hopfengut.de

Gemeinde Laterns

Gemeinde Laterns 

Gebi & Carmen - frisch verhürotat!

Maria, Brigitte, Angelika bei Bgm. Heinz
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Enwässerungsprojekt 
Gemeindevertretung beschließt großflächiges Entwässerungsprojekt

Für den Bereich Kühboden wurde am 14.08.2018 bei 
der Gemeindevertretungssitzung ein großflächiges 
Entwässerungsprojekt einstimmig beschlossen. Dabei 
wird auch das bestehende Gerinne „I da Schlüacht“, 
welches im Bereich der Abzweigung Hofstraße (Insel) 
die Landesstraße quert, wesentlich entlastet. In den 
letzten Jahren kam es bei langen Regenperioden bzw. 
bei Starkregen immer wieder zu Überlastungen des 
bestehenden Gerinnes und dadurch zu Überflutungen 
der angrenzenden Grundstücke.  

Viele Bürger und Bürgerinnen haben die katastrophalen 
Hochwasserereignisse von 1999 und 2005 noch gut 
in Erinnerung.  Damals kam es ebenfalls schon zu 
massiven Rutschungen in Bereich des Gerinnes. Wie 
man auf der nebenstehenden Abbildung erkennen 
kann, kann sich ein kleines Gerinne bei langanhaltenden 
Starkregen-Perioden zu einem reißenden Wildbach 
entwickeln. Bei normalen Witterungsverhältnissen 
würde dieses jedoch kaum Wasser führen. 

Die bis dato ausgeführten Maßnahmen der 
Wildbach- und Lawinenverbauung Vlbg. ergaben eine 

Verbesserung bzw. eine kontrollierbarere Entwässerung 
des anfallenden Oberflächenwassers. Allerdings kann 
das bestehende Gerinne bei Starkregen die immer 
größer werdenden Wassermengen nicht aufnehmen 
bzw. diese auch nicht sicher zu Frutz ableiten. 
      
Im Zuge der Projektierung und der Einreichplanung 
vom Hotel JUFA war ein Entwässerungskonzept der 
dort anfallenden Oberflächenwasser erforderlich. 
Seitens der Gemeinde wurde die Überprüfung eines 

großflächigen Gesamtkonzeptes forciert und die 
Planung in Auftrag gegeben. Es umfasst den oberen 
Bereich Kühboden mit dem Parkplatz der Seilbahnen 
und den westlichen Bereich Gapfohlerweg bis 
Marienruh. In Abstimmung mit der Wildbach- und 
Lawinenverbauung Vlbg., dem Amt der Vorarlberger 
Landesregierung - Abteilung Wasserwirtschaft 
sowie den betroffenen Grundeigentümern wurde 
vom Ingenieurbüro Lackinger ein entsprechendes 
Entwässerungsprojekt ausgearbeitet.
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Von den anfallenden Wassermengen, welche auf 
Basis eines 2-jährigen Hochwasserereignisses 
berechnet wurden, entfallen rund 48 % der anfallenden 
Wassermengen auf den Bereich Gapfohlerweg – 
Marienruh, 45 % auf den Bereich Kühboden – Parkplatz 
Seilbahnen (blau markierte Linien) und lediglich  
7 % auf das Projekt Jufa (rot schraffierte Fläche). Von 
diesen Zahlen lässt sich ableiten, dass das geplante 
Entwässerungsprojekt hauptsächlich für bestehende 
Lasten erforderlich ist. Grundsätzlich wird dadurch 
sichergestellt, dass trotz bestehendem Gerinne eine 
größtmögliche Sicherheit vor Überschwemmungen 
gegeben ist.  

Die Gesamtkosten für das Entwässerungsprojekt 
belaufen sich auf netto ca. € 220.000,00, wobei 
vom Land und vom Bund eine 50%ige Förderung in  
Aussicht gestellt wurde. Das gesamte Baulos  
(Rot markierte Linie) soll in zwei Bauetappen von 2019 
bis 2020 umgesetzt werden.  

Das bestehende Gerinne im Bereich Höldili in Richtung 
Sägetobel (schwarz geschwungene Linie) wird von 
der Wildbach- und Lawinenverbauung Vlbg. als 
eigenständiges Projekt umgesetzt. Die Finanzierung 
erfolgt zu gleichen Teilen durch Bund, Land und 
Gemeinde. 

Durch diese geplanten Maßnahmen wird ein wesentlicher 
Beitrag zur Vorbeugung von Flurschäden durch 
Hochwasser im Gemeindegebiet Innerlaterns geleistet.
 

Gerold Welte

Geplantes und bei der Behörde eingereichtes Entwässerungsprojekt:

Neubau
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Entwässerungsprojekt K�hboden und Jufa
Bauabschnitt 13
 Stand 17.09.2018

Planung

Bestand

Ing. Gerhard Lackinger

ALLFÄLLIGE FRAGEN RICHTEN SIE BITTE AN:

Gemeinde Laterns
Vzbgmst. Gerold Welte

05526 / 212
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Wichtiger Hinweis: Bei diesen Berichten handelt es sich  
jeweils um Auszüge aus den Niederschriften (Sach- 
verhalte und Beschlüsse). Der Volltext kann im Inter-
net (www.laterns.at) abgerufen oder bei der Gemeinde  
eingesehen werden.

TOP 3 BERICHTE DES BÜRGERMEISTERS UND DER 
AUSSCHÜSSE

Des Vizebürgermeisters

Der Vorsitzende berichtet über Besprechungen und Ver-
sammlungen, an denen er teilgenommen hat:

JUFA Hotel
Für das Projekt wurde ein Bauausschuss gegründet, wel-
cher von der Planungsphase bis zur Inbetriebnahme die 
Begleitung und Überwachung vom Projekt wahrnimmt. Seit 
Planungsbeginn gab es bereits mehrere Sitzungen. Grund-
sätzlich gibt es 14-tägige Jour Fix Termine, welche vorrangig 
in Vorarlberg stattfinden. Sämtliche Dienstleistungsaufträge 
bzw. Fachplanungsleistungen wie z.B. Statik, Geotechnik, 
Küchenplanung, Elektro, Bauphysik und ÖBA Qualitätskon-
trolle konnten an heimische Vorarlberger Betriebe vergeben 
werden.

Der Termin für die Fertigstellung der Einreichplanung ist auf 
Ende Juni 2018 geplant. Somit wird die Baueingabe bei der 
BH Feldkirch im Juli 2018 erfolgen. In weiterer Folge wird die 
Generalunternehmer-Ausschreibung vorbereitet und voraus-
sichtlich werden im August diverse Firmen zur Angebotsab-
gabe eingeladen. Das Ziel für einen Baubeginn liegt nach wie 
vor noch im Spätherbst 2018, was jedoch von der Dauer des 
Behördenverfahrens und von der Witterung abhängig ist.

Verein Dörfliche Lebensqualität und Nahversorgung
Am 03.05.2018 fand die Generalversammlung des Vereines 
Dörfliche Lebensqualität und Nahversorgung in Dafins statt. 
Tagesordnungspunkte waren u.a. Neuwahlen, die Präsenta-
tion der Studie zum Gasthaussterben und die Präsentation 
des neu gestalteten Dorfladenblättles. Die Gasthausstudie 
wird der Gemeinde noch übermittelt, bei Bedarf kann auch 
eine Präsentation folgen.

Sitzung der Obleute
Ebenfalls am 03.05.2018 fand die Sitzung der Obleute statt. 
Ein wichtiges Thema war die Organisation der Flurreinigung. 

Radrennen „Highlander“
Zum geplanten Radrennen „Highlander“ fand am 23.05.2018 
eine Besprechung beim Amt der Vlbg. Landesregierung mit 
Landesstatthalter Mag. Rüdisser und weiteren Beteiligten 

statt. Die Durchführbarkeit des Rennens in Bezug auf Sicher-
heit wurde besprochen. Eine Sperre der Straße vom Furka-
passes bis Laterns Gerstenböden ist vorgesehen, die Details 
werden noch geprüft, Informationen folgen.

Sitzungen der Regio Vorderland-Feldkirch und ASZ Vor-
derland
Am 24.05.2018 fanden drei Sitzungen statt: 4. Sitzung der 
Verbandsversammlung ASZ Vorderland, dann die 64. Re-
gio-Vorstandssitzung, anschließend die 10. Generalver-
sammlung der Regio-Vorderland-Feldkirch. 

EU Flyer
Vom Amt der Vlbg. Landesregierung haben wir den Flyer zu 
Veranstaltungen zum Thema „EU als Friedens- und Wohl-
standsprojekt“ erhalten. Für Interessierte liegen diese Einla-
dungen heute hier und ansonsten im Gemeindeamt auf.
.

Der Ausschüsse

Wald und Jagd: 
Gerold Matt berichtet, dass die Holzrüstarbeiten im Gebiet 
Furx abgeschlossen wurden. Ein Teil des Holzes wird ver-
steigert. Im Stürcher wurde das Windwurfholz gerüstet und 
abtransportiert - außer Hasenböden, der Bereich liegt höher, 
dort konnte noch nicht gearbeitet werden. Die genaue Auf-
stellung der Maße folgt noch.  

Familie und Kultur:
Bianca Kumpitsch berichtet, dass im April der Kurs „Alt.Jung.
Sein“ ausgeschrieben wurde. Der Kurs wird vom Katholi-
schen Bildungswerk für Senioren angeboten, um geistig fit, 
beweglich und aktiv zu bleiben. Aufgrund zu weniger Anmel-
dungen kam der Kurs nicht zustande, möglicherweise folgt 
eine erneute Ausschreibung im Herbst. 

Bei der Sitzung im April war auch Harald Nesensohn anwe-
send, Thema was das Dorflädele Thal. Das Lädele wird gut an-
genommen, jedoch bedarf es noch einer Umsatzsteigerung. 
Die Öffnungszeiten sind länger als geplant, was einen Mehr-
aufwand an Personalkosten bedeutet. Die Gemeinde fördert 
das Dorflädel durch Mietverzicht und die Kostenübernahme 
für Wasser, Abwasser sowie Strom. Es ist wichtig, dass für 
den Sommer der Lebensmittelautomat beim Gemeindeamt 
aufgestellt wird. Lt. Bürgermeister ist dies beauftragt und 
wird baldmöglichst umgesetzt. Vom Vorsitzenden wird noch 
ergänzt, dass ein Bewilligungsverfahren erforderlich ist und 
derzeit noch Einreichunterlagen vorbereitet werden. 

Bau und Infrastruktur:
Roland Matt berichtet, dass der Diözesanbaumeister Einwän-
de bzgl. des Projekts öffentliches WC Innerlaterns geäußert 
hat, daher steht das Projekt derzeit. Die Pfarre hat den Diö-
zesanbaumeister nicht über das geplante Projekt informiert. 
Für gelagertes Material wird ein Angebot für das Brechen ein-
geholt.

Protokolle der öffentlichen Sitzungen

23. Mai 2018
22. ÖFFENTLICHE SITZUNG
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Landwirtschaft und Alpen
Am 15.05.2018 fand mit dem Betriebsleiter der Seilbahnen, 
Richard Ladstätter, die Begehung mit der Begutachtung der 
Gräben auf Gapfohl statt. Einige Gräben sind komplett zu, 
das Wasser läuft über die Felder. Es wurde vereinbart, dass 
die Kosten für die Instandsetzungsarbeiten von den Seilbah-
nen und der Gemeinde Laterns je zur Hälfte getragen werden. 
Eine weitere Begehung mit Willi Nesensohn von Transporte 
Nesensohn ist geplant. Ein Kostenvoranschlag wird dann 
erstellt und je nach Höhe dem Gemeindevorstand oder der 
Gemeindevertretung zur Vergabe vorgelegt. Die Transporte 
Nesensohn wurden mit dem Transport von Mist auf Gapfohl 
beauftragt.  Bzgl. des Brunnens auf Fallaboda ist eine Bege-
hung mit dem Ausschuss für Bau und Infrastruktur geplant.

TOP 4 RECHNUNGSABSCHLUSS 2017
Der Vorsitzende berichtet, dass der Rechnungsabschluss 
2017 mit dem Prüfbericht den Gemeindevertretern firstge-
recht zugestellt wurde. Er übergibt das Wort an den Obmann 
des Prüfungsausschusses, Dietmar Breuß.

Dietmar Breuß präsentiert den Prüfbericht über den Rech-
nungsabschluss 2017 der Gemeinde Laterns. Er verliest den 
Prüfbericht und erläutert Details zu den einzelnen Abschnit-
ten. Die Überprüfung der Telekommunikationsdienste war ein 
Schwerpunkt der Prüfung. Ihre Empfehlung lautet zu prüfen, 
ob durch eine Bündelung an weniger Anbieter eine Reduzie-
rung der Kosten erreichbar wäre. Ein offener Punk ist wei-
terhin die vom Prüfungsausschuss angeregte Übersicht und 
Vermögensaufstellung aller Gemeinderealitäten. Ihre Emp-
fehlung hierzu ist, dass sämtliche verfügbare Daten zu einem 
Gebäude gesammelt in einem Ordnersystem abgelegt sein 
sollten.
Der Vorsitzende stellt den Antrag, den Rechnungsabschluss 
2017 mit dem Haushaltsumsatz mit Ausgaben und Einnah-
men von je 2.692.303,83 Euro in der vorliegenden Form zu 
genehmigen. Dieser Antrag wird einstimmig angenommen.

TOP 5 DARLEHENSAUFNAHME: GRUNDKAUF 
TEILFLÄCHE GPNR. 1503 FÜR DAS JUFA-PROJEKT
Der Vorsitzende informiert, dass wie bei der letzten GV-Sit-
zung vereinbart, weitere Darlehensangebote für den Grund-
kauf mit Fixverzinsung und variabler Verzinsung eingeholt 
wurden. Angefragt wurden die Volksbank, die Hypobank so-
wie erneut die Raiffeisenbank. Von der Volksbank wurde kein 
Angebot gelegt. Die Empfehlung lautet, das Darlehen bei un-
serer Hausbank, der Raiffeisenbank Rankweil, aufzunehmen.
 
Der Vorsitzende stellt den Antrag, das Darlehen über 
150.000,00 Euro mit einer Laufzeit von 20 Jahren und einem 
Zinssatz von 0,78 % bei der Raiffeisenbank Rankweil, aufzu-
nehmen. Das Darlehen wird für den Kauf einer Teilfläche von 
ca. 864 m2 der GpNr. 1503 für das JUFA-Projekt benötigt. 
Dieser Antrag wird einstimmig angenommen.

TOP 6 UMWIDMUNG DER GP.NR. 1498/1, 1503, 1511/6
Der Vorsitzende präsentiert den Lageplan und erläutert den 
Verlauf der zu widmenden Fläche, die sich aus Teilflächen der 
GpNr. 1498/1, 1503 und der GpNr. 1511/6 zusammensetzt. 

Im Zuge des Anhörungsverfahrens wurde die Nachbarschaft 
sowie die betroffenen Behörden und Einrichtungen ange-
schrieben. Einsprüche gegen die Umwidmung sind keine ein-
gegangen. Sämtliche Stellungnahmen wurden den Gemein-
devertretern zur Kenntnis gebracht.

Der Vorsitzende stellt den Antrag auf Umwidmung der Flä-
chen lt. Flächenverzeichnis entsprechend dem Lageplan 
von den bestehenden Widmungen FS Schiabfahrt bzw. Ver-
kehrsfläche in FS Hotel umzuwidmen. Dieser Antrag wird ein-
stimmig angenommen.

TOP 7 BEWIRTSCHAFTUNGSPRÄMIE FÜR LANDWIR-
TE
Der Vorsitzende informiert, dass 2017 der Hektarsatz von 
6,00 Euro auf 12,0 Euro erhöht wurde und übergibt das Wort 
an den Obmann vom Ausschuss für Landwirtschaft und Al-
pen, Siegmund Heinzle.

Siegmund Heinzle berichtet, dass sie sich im Ausschuss be-
sprochen haben, dass die 12,00 Euro pro Hektar beibehalten 
werden können, sofern die Gemeindevertretung einverstan-
den ist.

Nachdem es keine Einwände der Gemeindevertretung gibt, 
stellt der Vorsitzende den Antrag, dass die Bewirtschaftungs-
prämie für Landwirte mit 12,00 Euro pro im Jahr 2017 be-
wirtschaftetem Hektar, der im Gemeindegebiet Laterns liegt, 
ausbezahlt wird. Dieser Antrag wird einstimmig angenom-
men. 

TOP 8 BAURECHTSVERWALTUNG VORDERLAND: 
EVALUIERUNGSBERICHT DES LANDES-RECHNUNGS-
HOFES VORARLBERG
Der Vorsitzende berichtet, dass der Landes-Rechnungshof 
Vorarlberg die Baurechtsverwaltungen in Vorarlberg geprüft 
hat, 2016 wurde der Prüfbericht vorgelegt. Jetzt wurde vom 
Landes-Rechnungshof Vorarlberg ein Evaluierungsbericht 
über die „Umsetzung der Empfehlungen 2014 – 2016 im Be-
reich der Gemeinden“ vorgelegt. Dieser Bericht wurde den 
Gemeindevertretern bei der Ladung zur Sitzung übermittelt. 
Die Beurteilung der Baurechtsverwaltung Vorderland hat er-
geben, dass die Empfehlung, Altbestände der Bauakten der 
Mitgliedsgemeinden schrittweise ins BRV-Archiv zu überneh-
men, in Bearbeitung ist. Der Vorsitzende stellt fest, dass der 
Evaluierungsbericht des Landes-Rechnungshofes der Ge-
meindevertretung zur Kenntnis gebracht wurde.

TOP 8 GEBÜHREN KINDERGARTEN
Der Vorsitzende präsentiert die geplanten Kosten für Kinder-
garten und Spielgruppe ab 01.09. 2018, die lt. Landesvor-
gabe aufgestellt wurden. Seit dem Kindergartenjahr 2017/18 
haben wir die vorgeschriebenen Tarife vom Amt der Vlbg. 
Landesregierung übernommen. Der Vorsitzende stellt den 
Antrag, dass die Kosten für Kindergarten und Spielgruppe, 
die den Landesvorgaben entsprechen, jährlich um den vom 
Amt der Vlbg. Landesregierung vorgegebenen Indes ange-
passt werden. Dieser Antrag wird einstimmig angenommen.  



TOP 3 BERICHTE DES BÜRGERMEISTERS UND DER 
AUSSCHÜSSE

Des Bürgermeisters

WC Container Innerlaterns
Der Vorsitzende stellt klar, dass für die schleppende Vor-
gehensweise bei der Positionierung des WC Containers in 
Innerlaterns nicht der Pfarrkirchenrat Innerlaterns verant-
wortlich ist.

Baustelle A1
Bei den Bauarbeiten die derzeit im ganzen Dorf laufen han-
delt es sich um den Ausbau des Breitbandinternets von 
A1. Es werden Glasfaserkabel verlegt. Die Kosten und die 
Baukoordination läuft direkt über A1.

Vision Löwen
Es fanden schon mehrere Besprechungen mit den Eigentü-
mern des GH Löwen, dem Obmann des Tourismusvereins 
Gerold Welte und mit dem Vorsitzenden statt, wo darüber 
diskutiert wird, wie es mit dem GH Löwen weitergehen soll. 
Johannes Hörburger leitet dieses Projekt. Im Herbst wer-
den die Gespräche weitergeführt.

Lebensmittelautomat
Bei der Aufstellung des Lebensmittelautomats wurde von 
der Bezirkshauptmannschaft ein großes Bauverfahren ein-
geleitet. Dazu wurden alle Nachbarn zur kommissionellen 
Verhandlung am 16.08.2018 per RSb eingeladen.

Wasserknappheit
Bei uns ist noch ausreichend Wasser vorhanden. Es wer-
den ca. 400m3 Wasser täglich an Batschuns geliefert, die 
verrechnet werden. Weiters wurden bereits mehrere Tank-
wagen auf die Alpen geliefert. Für Schwimmbadfüllungen 
werden € 2,00 + 10% MWSt verrechnet.

VRV 2015
Für die neue Verordnung VRV 2015 müssen alle Gemein-
deeigenen Immobilien, Straßen, Grundstücke, usw. für die 
Buchhaltung bewertet werden. Die Agrarbezirksbehörde 
fährt mit einem Bus die ganzen Straßen ab, vermisst und 
bewertet sie. Kosten ca. € 500,00 für die Auswertung der 
Daten.

Kindergarten
In Laterns sind sehr starke Schwankungen durch starke 
und schwache Geburtenjahrgänge. Für Herbst wurde zu-
erst eine KG-Pädagogin ausgeschrieben. Leider hat sich 
niemand gemeldet. Da uns für das nächste Kindergarten-
jahr eine Helferin reicht wurde Kerstin Schmidle als zwei-te 
Helferin eingestellt.

Der Ausschüsse
Vorstand: 
Gerold Welte berichtet, dass 2 Vorstandssitzungen abge-

halten wurden. Dabei wurden Grundtrennungen für Wer-
ner Keckeis, Elmar Keckeis und Ströhle (Rain) zugestimmt. 
Weiters wurde die Arbeit für den Materialbrecher vergeben.

Wald und Jagd: 
Gerold Matt berichtet, dass 25-30 m3 Schadholzpartien 
gerüstet wurden. Weiters werden im Stürcher noch ca. 50 
m3 Holz gerüstet. Momentan sind sehr schlechte Holzprei-
se, deshalb wird nur verkauft, wenn Bedarf da ist. 

Familie und Kultur:
Bianca Kumpitsch berichtet, dass ab Herbst für Kinder ein 
freies Fußballtraining angeboten wird. Manuel Keckeis ist 
ausgebildeter Jugend- und Kindertrainer und würde das 
Training machen. Sie hoffen auf viele Anmeldungen. 

Vom Vorsitzenden wird noch ergänzt, dass evt. für Bälle 
und Kleidung Sponsoren gesucht werden. 

Prüfungsausschuss
Günther Nesensohn berichtet, dass am 22.05.2018 im So-
zialzentrum eine Kassaprüfung durchgeführt wurde. Es war 
alles in Ordnung.

Das ImmoTeam schaut sich die alten gemeindeeigenen an, 
damit entschieden werden kann, ob sie verkauft oder reno-
viert werden sollten. Es wurden Angebote eingeholt, was 
ein Gutachten der Gebäude kosten würde.
Regina Nesensohn fragt noch nach, ob der Standort des 
Lebensmittelautomaten beim Gemeinschaftshaus geblie-
ben ist, da in der Zeitung stand, dass er im Rain aufgestellt 
wird. Der Vorsitzende erklärt, dass der Automat beim Ge-
meinschaftshaus aufgestellt wird.

TOP 4 JUFA-PROJEKT: BAUABSTANDNACHSICHT 
ZUR GPNR. 1955/5 UND GPNR. 1498/13

Der Vorsitzende berichtet, dass die Stürcher Investment 
GmbH für das geplante Projekt JUFA eine Abstandsnach-
sicht von der Gemeinde nach dem Straßengesetz und nach 
dem Baugesetz gegenüber der GpNr 1955/5 und GpNr. 
1498/13 benötigt. Der Vorsitzende zitiert das Gesetz und 
erläutert auf Basis vom Abstandsflächenplan den betroffe-
nen Bereich wo ein verringerter Bauabstand gegeben ist.  

Der Vorsitzende stellt den Antrag, dem verringerten Bau-
abstand gegenüber der GpNr. 1955/5 und GpNr. 1498/13 
an die Stürcher Investment GmbH zuzustimmen. 
Dieser Antrag wird einstimmig angenommen.

TOP 5 JUFA-PROJEKT: GEBRAUCHSERLAUBNIS ZU-
FAHRT ÜBER GPNR. 1955/5 UND GPNR. 1498/13

Der Vorsitzende informiert, dass für die geplanten Zufahr-
ten zur Liegenschaft 1511/6 bzw. für das eingereichte Bau-
projekt Hotel JUFA der Stürcher Investment GmbH, von 
seitens der Gemeinde Laterns eine Gebrauchserlaubnis 
erforderlich ist. Die Erschließung vom geplantem Projekt 
erfolgt über die GpNr. 1955/5 und GpNr. 1498/13 (öffent-
liches Gut, Straßenanlage) welche im Eigentum der Ge-
meinde Laterns sind. 
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Der Vorsitzende stellt den Antrag, einer Gebrauchserlaub-
nis für die geplante Erschließung über die GpNr. 1955/5 
und GpNr. 1498/13 zuzustimmen.

Dieser Antrag wird einstimmig angenommen.

TOP 6 EINBRINGUNG GRUNDSTÜCK GPNR. 1511/6 
ALS SACHEINLAGE IN DIE STÜRCHER INVESTMENT 
GMBH
Der Vorsitzende erklärt nochmals das Finanzierungkon-
zept welches die Gemeinde Laterns für das Projekt JUFA 
betrifft. Unter anderem Ist ein Teil der Finanzierung vom 
Eigenkapital, das Einbringen vom Grundstück in die Errich-
tergesellschaft.  An Hand von einem Lageplan werden die 
Teilgrundstücke welche von der Gemeinde gekauft bzw. 
bereits im Besitz waren, erläutert. Die Gemeinde Laterns 
ist zwischenzeitlich grundbücherliche Eigentümerin vom 
neu gebildeten Grundstück GpNr. 1511/6 welches für das 
Projekt JUFA benötigt wird.  

Der Sacheinlagevertrag welcher von einem Notar zu verfas-
sen ist benötigt einen Gemeindevertretungsbeschluss für 
die Einbringung vom Grundstück der Gemeinde. Sämtliche 
mit der Errichtung und grundbücherlichen Durchführung 
des Vertrages anfallenden Kosten, Grunderwerbssteuern 
und Gebühren werden von der Stürcher Investment GmbH 
getragen.
Günther Nesensohn fragt nach, ob die Sacheinlage mit ei-
nem bestimmen Betrag eingebracht wird. Der Vorsitzen-
de erklärt, dass der Verkehrswert vom GpNr. 1511/6 mit € 
400.000,00 bewertet wurde und mit diesem Betrag einge-
bracht wird.

Der Vorsitzende stellt den Antrag das GpNr. 1511/6 mit ei-
nem Flächenausmaß von 3834 M2 als Sacheinlage an die 
Stürcher Investment GmbH zu übergeben und einzubrin-
gen. Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

TOP 7 ERNEUERUNG DER WASSERVERSORGUNG LT. 
VORSORGEKONZEPT BA10, ABSCHNITT KÜHBODEN 

Der Vorsitzende präsentiert das Vorsorgekonzept und er-
läutert den Verlauf der alten und neuen Leitung. Die alte 
Leitung wird aufgelassen und mit der neuen Leitung wer-
den auch 2 Hydranten dazu kommen. Die Entwässerung 
beim Kühboden muss dringend gemacht werden. Kosten 
für die Gemeinde sind € 65.000,00. Auch bei der Vorstel-
lung des JUFA Projektes wurde die Entwässerung von der 
Bevölkerung mehrfach gefordert. Die Kostenaufteilung 
mit den Seilbahnen und Kühboden wurde noch nichts ge-
macht. Das Hauptwasser kommt vom Parkplatz. Es wird 
jetzt als Gesamtprojekt eingereicht und dann in verschie-
denen Bauabschnitten durchgeführt. Nächstes Jahr soll-
te ein Bauabschnitt gemacht werden und 2020 der Rest. 
Wenn es jetzt als Gesamtkonzept eingereicht wird, erhal-
ten wir eine hohe Förderung.

Der Vorsitzende stellt den Antrag die Erneuerung der Was-
serversorgung lt. Vorsorgekonzept BA 10, Abschnitt Küh-
boden, Gesamtkosten € 130.600,00 netto (Eigenfinanzie-
rung € 65.300,00 netto), zu genehmigen. Der Antrag wird 
einstimmig angenommen.

TOP 8 ENTWÄSSERUNGSPROJEKT BA 13, KÜHBO-
DEN UND JUFA
Gerold Welte berichtet, dass es mehrere Begehungen mit 
der Wildbach und dem Naturschutz gegeben hat. Es wur-
den 3 Varianten geprüft. Zusätzlich wurde von der Gemein-
de gefordert, dass der Parkplatz bei den Seilbahnen mit 
berücksichtigt wird.
Geplant ist es in 2019 der erste Bauabschnitt zu starten. 
Dieser Bauabschnitt führt vom Sägatobel bis zum Grund-
stück von Daniel Lins und von Herrn Ammann bis zum Ho-
tel. Das bestehende Gerinne wird dort ausgebaut. 
Dietmar Breuß fragt, ob es sich bei diesem Gerinne um das 
bei der Insel handelt. Der Vorsitzende bestätigt, dass es 
dieses Gerinne ist.
Die Finanzierung läuft über das Land und die Gemeinde. 
Auch die Leitung die von Gapfohl kommt, wird in die neue 
Leitung eingeleitet. Das Projekt Kühboden wurde bereits 
vor längerer Zeit genehmigt.

Der Vorsitzende stellt den Antrag, das Entwässerungs-
konzept BA 13, Kühboden und JUFA, Gesamtkosten € 
220.000,00 netto (Eigenfinanzierung € 110.000,00 netto), 
zu genehmigen. Der Antrag wird einstimmig angenommen.

TOP 9 NATURWALDZELLE

Der Vorsitzende erklärt, dass über dieses Projekt schon 
viel gesprochen wurde. 2016 hat sich der Waldausschuss 
mit diesem Projekt beschäftigt und es wurde mit Ing. Her-
bert Erhard das entsprechende Gebiet angesehen. Mit der 
Gemeindevertretung gab es eine Begehung. Doris Zimmer-
mann hat bereits mehrere Schreiben u.a. auch ans Land 
Vorarlberg gesendet. Landesrat Rauch hat ein Gutachten 
beauftragt und empfiehlt, dass bis zum Vorliegen des Gut-
achtens noch kein Entschluss gefasst werden soll.

Der Vorsitzende hat dem Landesrat und dem Volksanwalt 
zurückgeschrieben, aber leider bis jetzt noch keine Ant-
wort darauf bekommen. Diese beiden Schreiben wurde an 
die Gemeindevertretung weitergeleitet. Auch hat sich der 
Vorsitzende mit dem Landeshauptmann darüber unterhal-
ten. Dieser hält sich aus dem ganzen raus und sagt, dass 
es im Ermessen der Gemeinde liegt.

Der Vorsitzende meint, dass der Beschluss trotzdem ge-
fasst werden kann, da wenn ein negatives Gutachten erteilt 
wird die Naturwaldzelle nicht zustande kommt. Im Gebiet 
der Naturwaldzelle wurde in den letzten Jahren auch nichts 
gemacht und möchte nur für unsere Nachkommen so er-
halten bleiben. Es folgt eine längere Diskussion mit zahlrei-
chen Wortmeldungen über dieses Thema. Der Vorsitzende 
stellt den Antrag, die Naturwaldzelle zu beschließen. Der 
Antrag wird einstimmig angenommen.
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In den frühen Morgenstunden des 9. August 2018 wurden 
alle Wanderer von Karl-Heinz Schmid und Gerold Welte 
eingesammelt und zur Alpe Gävis geführt.

Pünktlich zum Sonnenaufgang erreichten wir das 
Gipfelkreuz der hohen Matona,  wo wir einen herrlichen 
Sonnenaufgang erleben durften.

Nach dem wohlverdienten Frühstück im Freschenhaus 
wanderten Jamie, Fabio, Markus und Norbert weiter zum 
Hohen Freschen und über den Binnelgrat nach Ebnit. Der 
Rest der Gruppe trat den Heimweg über Saluver an.

Markus Nesensohn

Die 1967 gegründete Vorarlberger Walservereinigung 
(VWV) hatte 2017 ihr 50jähriges Bestehen mit einem 
schönen Fest gefeiert. Die VWV kümmerte sich bisher 
hauptsächlich um Walser Traditionen und Brauchtum, 
Walser Geschichte, Dialekt und volkskundliche 
Walserforschung. Halbjährlich gibt sie die Zeitschrift 
„Walserheimat” mit vielen interessanten Walserthemen 
und Chroniken der Walser Gemeinden heraus. In den 
vergangenen Jahrzehnten hatte die VWV außerdem viele 
Walsertreffen und weitere kulturelle Veranstaltungen 
und Aktivitäten organisiert und unterstützt.

Nun ist es an der Zeit, in die Zukunft zu blicken.

Die Walsergemeinden und der Vorstand der VWV 
würden jetzt gerne erfahren, was sich die Bevölkerung 
für die Zukunft von der Walservereinigung wünscht und 
welche Schwerpunkte gesetzt werden sollen.

Dazu startet die VWV in Zusammenarbeit mit der 
Fachhochschule Vorarlberg (FHV) im Herbst 2018 
in allen Walser Gemeinden Diskussionsrunden. Die 
Gemeinde Laterns und die VWV laden alle Interessierten 
zu einer lockeren Diskussionsrunde ein. 

Donnerstag, 17.01.2019, um 20:00 Uhr, 
Foyer Dorfsaal Laterns

Die Gesprächsrunde wird von der FHV moderiert 
und dauert zirka 1,5 Stunden. Nach Abschluss aller 
Gesprächsrunden werden die Ergebnisse ausgewertet 
und den Walser Gemeinden und der Öffentlichkeit 
Ende 2019 präsentiert. Eine separate Einladung an alle 
Haushalte erfolgt zeitgerecht.

Gemeinde Laterns

Tourismus
Geführte Sonnenaufgangswanderung

Vorarlberger Walservereinigung
50 Jahre Vorarlberger Walservereinigung... 
und wie geht es weiter?
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A1 erhält Zuschlag für den geförderten 
Breitbandausbau

•	 Bewohner profitieren von schnellem Internet 
und hochauflösendem Kabelfernsehen

•	 Datenübertragungsraten bis zu 150 Mbit/s: 
Unternehmen erhalten Anschluss an die digitale 
Zukunft

•	 A1 schließt Glasfaser-Ausbau in Laterns 2018 ab

A1 hat sich im Rahmen der öffentlichen Ausschreibung 
des Bundes durchgesetzt und erweitert das 
Breitbandnetz in Laterns. Durch den geförderten 
Ausbau erhalten rund 270 Haushalte glasfaserschnelles  
Internet mit spürbar schnelleren Datenübertragungen 
bis zu 150 Mbit/s sowie die Möglichkeit, mit A1TV 
Kabelfernsehen in hochauflösender Qualität zu 
empfangen.

Zur besseren 
Versorgung werden 
in Laterns 4 neue 
Schaltstellen er-
richtet, die mit 
Glasfaser le i tungen 
an das A1 Netz 

angebunden sind. Auf der verbleibenden Strecke von  
den Schaltstellen in die Haushalte bleiben die 
Kupferleitungen unverändert bestehen. Mit dieser 
Methode können im Vergleich zu vorher wesentlich 
höhere Kapazitäten auf den bestehenden Leitungen 
übertragen werden, ohne dass zusätzliche Verleg-
arbeiten in Wohnungen oder Häusern erforderlich sind. 

“Unsere Kunden nutzen immer häufiger multimediale 
Anwendungen wie Streamingservices zur Übertragung 
von TV, Filmen oder Musik. Diese anspruchsvollen 
Dienste erfordern eine Erweiterung unserer 
Übertragungsnetze”, so Patrik Hammerle, A1 
Vertrieb für Infrastrukturprojekte. „Mit dem Ziel einer 
flächendeckenden Internet-Versorgung in Österreich 
fördert das Bundesministerium für Verkehr, Innovation 
und Technologie diesen Ausbau des Breitbandnetzes. 
Daher freuen wir uns, dass A1 den Zuschlag des Bundes 
erhalten hat, das Glasfasernetz in Laterns zukunftssicher 
auszubauen. Im Zuge des Ausbaus verdoppelt A1 jeden 
Fördereuro.”

A1 hat die technischen Arbeiten in Laterns Ende 
September abgeschlossen. Die Vertriebsfreigabe 
ist für den 3.12.2018 geplant. Ab diesem Zeitpunkt 
können Produkte mit höherer Bandbreite bestellt 
werden.

Die maximal verfügbare Bandbreite kann auf 
www.A1.net/verfügbarkeit online geprüft werden.

Aktuelle  A1 Internet-Angebote: 
https://www.a1.net/internet/festnetz-internet/

Bürgermeister Ing. Heinz Ludescher betont die Vorteile 
einer schnellen Internetverbindung für alle Bürgerinnen 
und Bürger, die sich dadurch ergeben: „Wir haben in 
Laterns einige Klein- und Mittelbetriebe, die von der 
leistungsfähigen Kommunikationsanbindung profitieren 
werden, aber auch für alle privaten Anwender wird der 
Zugang zu schnellerem Internet von Nutzen sein.“

A1 Hybrid-Boost in Laterns
Bereits jetzt ist schnelles Breitband für zahlreiche 
Haushalte in Laterns möglich:  Mit der A1 Hybrid Box 
werden ein Breitband-WLAN-Modem sowie ein 4G/
LTE-Modul kombiniert. 

A1 Kunden, die auf eine höhere Internet-Geschwindigkeit 
umsteigen möchten, können auf https://www.a1.net/
hybrid die Verfügbarkeit höherwertigerer Pakete prüfen. 
Die neue A1 Hybrid-Box wird bequem nach Hause 
geliefert und ist in wenigen Minuten einsatzbereit.  
A1 –Internet, Telefonie, TV und IT-Lösungen aus einer 
Hand

A1 Telekom AG

A1 Telekom Austria AG   
Glasfaserschnelles Internet in Laterns

A1 FACTBOX
ca. 6 Mio. Mobilfunkkunden

mehr als 2,2 Mio. Festnetzanschlüsse

ca. 4,2 Mrd. Euro Umsatz

ca. 18.000 Mitarbeiter

Zusatzservices über: A1, bob, Red Bull MOBILE und 
Yesss!
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Das Land Vorarlberg lud auch dieses Jahr zum „Dank-Abend 
Ehrenamt“ für den 26.09.2018 in den Veranstaltungssaal 
Dorfmitte in Koblach ein. Vom Landeshauptmann 
Markus Wallner wurden an diesem Abend für den Bezirk 
Feldkirch insgesamt 176 Ehrenamtliche ausgezeichnet. 
Aus der Gemeinde Laterns wurden Dietmar Breuß  
für seine 30-jährige Kapellmeistertätigkeit beim 
Musikverein, Franz Ferdinand Matt für seine Verdienste 
beim Musikverein, dem Trachtenverein und dem 
Schiverein, Peter Matt für seine Verdienste beim 
Schiverein, dem Musikverein, dem Trachtenverein 
sowie für die 700-Jahr-Feier (Kunstobjekt) Gebhard  
Nesensohn für seine Verdienste beim Musikverein, beim 
Schiverein sowie für die 700-Jahr-Feier (Kunstobjekt) 

geehrt. Ein großer Dank gebührt allen, die ehrenamtlich 
ihren Beitrag leisten und dadurch das gemeinschaftliche 
Leben in unserem Land ermöglichen und bereichern. 

Gemeinde Laterns

Im Oktober feierte Peter Matt seinen 80 Geburtstag. Zu 
diesem freudigen Anlass überbrachte Bürgermeister 
Heinz Ludescher im Namen der Gemeinde Laterns dem 
Jubilar einen Geschenkkorb mit den besten Wünschen 
für Glück, Gesundheit und Gottes Segen.

Gemeinde Laterns

Nach einer längeren Phase der Schließung hat seit 
September dieses Jahres das Gasthaus Krone die 
Pforten wieder geöffnet. Die Lokalität wird in Form einer 
Jausenstation gemeinsam von Susanne Walter und 
Heribert Maier betrieben. Als Besonderheit werden dabei 
diverse steierische Jausen-Spezialitäten angeboten.

Die Gemeinde Laterns freut sich sehr, dass mit der 
Wiedereröffnung dieses Betriebes den Gästen und 
Heimischen nun auch während den Wochentagen eine 
Möglichkeit eines Gasthausbesuches angeboten wird.
Wir wünschen den neuen Betreibern einen erfolgreichen 
Start!

Danke-Abend Ehrenamt – Bezirk Feldkirch 2018 

80. Geburtstag - Peter Matt
Die Gemeinde gratuliert

Jausenstation Krone
Neubelebung des Gastronomiebetrieb

Die neuen Pächter der Jausenstation Krone: Susanne u. 
Heribert

JAUSESTATION KRONE

Dienstag – Sonntag von 10:00 bis 23:00 Uhr, Montag Ruhetag

Reservierungen unter 0677 / 6232 7399

jausenstation.krone@gmail.com | www.jausenstation-krone.at
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20 neugierige, aufgeweckte, reiselustige 
Weltenbummler sind seit 11. September 
gemeinsam mit den Reisebegleiterinnen 
Petra, Ingrid und Kerstin auf dem Weg durch 
das neue Kindergartenjahr. Mit offenen 
Augen wandern wir durch die Welt, 
entdecken und lernen Neues, singen, 
spielen und tanzen. Wir freuen uns 
auf eine spannende Reise um die Welt!
Apropos Reise!
Über jede Postkarte die ihr uns 
geschickt habt, haben wir uns sehr 
gefreut und möchten uns 
herzlich bedanken. 
Wir würden uns auch heuer wieder über 
viele Karten von euch freuen!!!
Unsere Adresse: 
Kindergarten Laterns
Unterwaldstr. 6
6830 Laterns

Petra Schnetzer

Kindergarten und Spielgruppe Laterns   
Weltenbummler und Reisebegleiter 



Mittelschule Zwischenwasser
Soziales Lernen 

29 Mädchen und Buben schulten heuer in unserer 
Mittelschule Zwischenwasser ein. Für die meisten  
Kinder bedeutete der Schulwechsel eine große 
Umstellung. Erleichtert wurde der Einstieg in die 
Mittelschule durch einen Kennenlerntag im Bildungshaus 
Batschuns, der von den Klassenvorständen Petra 
Kornsteiner und Sara Breuß vorbereitet und gestaltet 
wurde. 

Am 17. September war es für die 1b soweit, am 18. 
September durften die Schülerinnen und Schüler der 
1a den Tag genießen. Neben Spaß und Spielen zum 
Kennenlernen und Stärken der Gemeinschaft wurden 
auch Klassenregeln erarbeitet. Dazu gestalteten die 
Klassen je einen „Wunschbaum“. Auch die Eltern haben 
am ersten Elternabend gute Wünsche für ihre Kinder 
formuliert, die nun auf dem „Wunschbaum“ hängen. 
Die Kinder freuten sich sehr über die lieben Worte ihrer 
Eltern. 
Beim Kennenlerntag setzten sich die Schülerinnen 
und Schüler mit folgenden Fragen auseinander: Wie 
stelle ich mir dieses Schuljahr vor? Wie möchte ich 
behandelt werden? Was kann ich zu einer guten 
Klassengemeinschaft beitragen? All diese Fragen 
wurden durchdacht und schlussendlich ausformuliert. 
Die Wurzeln des Baumes bilden nun die Klassenregeln. 

Die Bäume befinden sich in den Klassenräumen und 
erinnern stets an die positiven Wünsche der Eltern und 
auch an die Wurzeln einer guten Gemeinschaft.  

Dieser Kennenlerntag bildete den Auftakt zu einem 
ganzjährigen Unterricht zum sozialen Lernen in Form 
des Klassenrats. Hierbei handelt es sich um eine 
wöchentliche Unterrichtsstunde, in der die Schülerinnen 
und Schüler Konfliktlösungsstrategien erlernen und 
erproben. 

Petra Kornsteiner & Sara Breuß
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Kindergarten/Spielgruppe Laterns Petra Schnetzer 05526/353

Volksschule Laterns Brigitte Beck 05526/324

VMS Zwischenwasser Kuno Fleisch 05522/491 53 00

Offene Jugendarbeit Nicole Beck 0676/842 973 400



Volksschule Laterns
Alles neu macht der … September 2018 

Offene Jugendarbeit
Genialer Adventuretag am Golm

Die morgendliche Ruhe im Dorf ist vorbei. Seit Anfang 
September strömen die Laternser Kinder aus allen 
Richtungen wieder zur Volksschule.

Voller Elan und Tatendrang starteten wir am 10. 
September in das neue Schuljahr 2018/19. Wir, das 
sind 32 fröhliche, sportliche, musikalische, kreative, 
lustige,… Schüler und Schülerinnen mit ihren vier 
Lehrpersonen. Ich darf gemeinsam mit Josef Barbisch 
die 3. und 4. Klässler unterrichten, begleiten und 
unterstützen, mit ihnen turnen, singen, zeichnen und 
manchmal auch Blödsinn machen,… und in der ersten 
und zweiten Klasse machen das Manuela Knafelc und 
Eva-Maria Bolter-Werner. 

Ganz besonders begrüßen möchte ich auf diesem Weg 
nochmals unsere neuen 1. Klässler Benjamin, Luise, 

Jakob, Felix, Julian, Paul, Laura, Pia und Victoria und 
unsere zwei neuen Lehrpersonen Josef und Eva-Maria. 

Brigitte Beck

Am Samstag, den 11. Juli 2018, fand im Rahmen des 
Sommerferienprogramms der Offenen Jugendarbeit 
Lebensraum Vorderland ein Outdoor Tag statt. Nach 
einer unterhaltsamen Zugfahrt im Montafoner Bähnle 
erreichten wir den Schrunser Bahnhof.  Anschließend 
folgte eine nervenaufreibende Busfahrt, die uns zum 
eigentlichen Ziel Latschau brachte. Die neuerbauten 
Waldrutschen waren für die Jugendlichen ein spaßiges 
Abenteuer. Die mutigen Burschen und Mädchen 
bezwangen den 565 Meter langen Flying Fox über 
den Stausee. Mit einer Geschwindigkeit von 40km/h  
ging es mit dem Alpine Coaster nach unten ins Tal. 

Abschließend krönten wir unseren actionreichen Tag 
mit einem leckeren Eis. 

Terminvorschau 
30. November 2018: Vorderlandhusmärktle im Vorder-
landhus Röthis. Da sind wir auch mit einem Stand 
vertreten.
1. Dezember 2018:
Beim Adventsmärktle Laterns ist die OJA mit Keksle 
backen und verzieren mit Jugendlichen im Jugendtreff 
Laterns wieder gerne dabei.

Peter Palaoro
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Josef Barbisch, Manuela Knafelc, Eva-Maria Bolter-Werner
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Maidja-Palma binda
Am 14. August trafen wir uns, wie letztes Jahr, beim 
ehemaligen Schulhaus im Bonacker zum gemeinsamen 
„Maidja-Palma“ binden. Es entstanden dabei 8 
wunderschöne Sträuße. Wir bedanken uns herzlich bei 
allen Teilnehmerinnen. Ein ganz besonderer Dank gilt 
Roswitha Deschler, die uns wieder mit Rat und Tat zur 
Seite stand.

Anita Nesensohn

Sommer-Tanz-Woche
Tanzbegeisterte Kinder zwischen drei und sechs 
Jahren lernten in der letzten Ferienwoche einige 
verschiedene Tänze und Bewegungsabläufe. Jeden 
Nachmittag übten sie mit viel Spaß und Begeisterung 
unterschiedliche Schritte, Sprünge und Bewegungen zu 
toller, mitreißender Musik. Zu guter Letzt präsentierten 
die kleinen Tänzer und Tänzerinnen stolz ihr Erlerntes.

Cornelia Mathis und Dolores Zech

Familienfest
„Der Wettergott war gnädig, die Kinder fröhlich und 
ausgelassen, und Jung und Alt gingen im Waldmuseum 
auf Spurensuche und lauschten unserer Märchentante.

Hänsel und Gretel streuten Kieselsteine im Wald, die 
Bäume zeigten ihr wahres Gesicht und hie und da tauchte 
ein kleiner Zwerg im Dickicht auf.

Geschicklichkeitsspiele, basteln, barfuß laufen, den Wald 
erleben, … Es gab viel zu entdecken und erleben beim 
Familienfest. Dank der Gemeinde und den Seilbahnen 
Laterns konnte das Gelände beim Parcours optimal 
genutzt werden, viele freiwillige Helfer unterstützten uns 
tatkräftig. 

Eine besondere Attraktion für die Kinder war natürlich 
der Besuch der Kinderpolizei. Pistole, Pfefferspray und 
Handschellen sieht man schließlich nicht alle Tage. 

Gute Schätzer konnten tolle Preise bei der Tombola 
gewinnen. 

Und bei italienischem Buffet mit Laternser Käse 
und Speck sowie Kaffee und Kuchen kam auch der  
gemütliche Teil nicht zu kurz.

Ein großes Dankeschön allen, die uns mit Rat und Tat zur 
Seite standen und auch allen, die diesen tollen Tag mit 
uns verbracht haben!

Daniela Alge

Familienverband Laterns

Die schönen Sträuße

Die Tanzmäuse
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Impressionen des 1. Familienfestes



Zum krönenden Abschluss von unserem Chorjahr, 
haben wir uns mit einem genussvollen Frühstück in der 
Falbastuba verwöhnen lassen.

Bei diesem gemütlichen Abschluss nutzten wir die 
Gelegenheit 10 Mitgliedern für Ihre jahrelange Treue 
beim Kirchenchor zu ehren und zu danken.

Rosmarie Welte für 60 Jahre  Rosmarie, unterstützt 
uns mit Ihrer kräftigen und sicheren Sopranstimme. 

Elsa Moschner für 50 Jahre   Elsa, Sopran - sie ist 
immer zur Stelle wenn es Noten zu sortieren gibt.

Alois Nesenshon für 40 Jahre,  Wisi ist einer der „vier 
Tenöre“ der mit großer Freude beim Chor ist. 

Rosa Nachbaur für 40 Jahre,  Rosa, Altstimme – sie hat 
uns viele Jahre die Chronik geschrieben. 

Renate Nesensohn für 40 Jahre,  Renate, Altstimme – 
sie ist immer da, wenn Not am Mann ist.

Luise Matt für 40 Jahre, Luise, Altstimme -  sie ist eine 
sehr unterhaltsame Sängerin, die mit viel Freude dabei 
ist. 

Josef Kohler für 30 Jahre, Josef gehört auch zu den 
„vier Tenören“ und ist ein sehr treuer und hilfsbereiter 
Sänger.

Renate Breuß für 25 Jahre  Renate, Sopran - sie ist eine 
leidenschaftliche Sängerin und ist beim gemütlichen 
Zusammensein fast immer dabei.

Aloisia Zimmermann für 25 Jahre, Aloisia gehört zu 
den sicheren Altstimmen und ist für uns „Alten“ eine 
wichtige Stütze.

Agnes Keckeis für 25 Jahre, Agnes ist mit Ihrer 
Altstimme gerne und mit Freude bei den Ausrückungen 
dabei.

Ein herzliches Dankeschön an unsere Jubilare für ihren 
ganz persönlichen Einsatz und für die vielen schönen 
Stunden, die wir gemeinsam verbringen durften und 
hoffentlich noch lange dürfen.
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Kirchenchor Laterns
Ehrung langjähriger Chormitglieder
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Jetzt im Herbst starten wir erholt und mit vollem Elan 
wieder durch und sind schon gespannt, was Waltraud 
für uns vorbereitet hat. 

Falls jemand Lust und Interesse hat, beim Kirchenchor 
mitzusingen – sehr gerne!

Wir proben immer am Donnerstag. Komm einfach vorbei 
- wir freuen uns auf jeden Einzelnen von euch!

Voranzeige: 
Kaffeekränzle, „Ruaßiga Fritig“ den 01.03.2019 
Nähere Infos folgen!

Ruth Welte

Am 23. Juni reisten wir in den Vorderen Bregenzerwald,  
um unseren befreundeten Kameraden des Schützen- 
vereins Langen bei Bregenz zu ihrem 115-jährigen 
Bestehen zu gratulieren. Dazu lud das 
Traditionsschützenregiment im Rahmen des dortigen 
Musikfestes zum großen Schützenumzug mit allen 
Vorarlberger Vereinen. Nach dem Umzug und dem 
Abfeuern der Ehrensalven feierten wir noch lange im 
Festzelt. Wir bedanken uns bei unserem Festführer und 
den Festdamen recht herzlich und freuen uns auf ein 
Wiedersehen.

Ein weiteres Fest fand aber auch im Laternsertal statt. 
Zum großen 100-jährigen Jubiläum des Musikverein 
Laterns rückten wir bereits am Freitagabend,  
17. August je zur Hälfte im Bonacker und Innerlaterns 
zu den Platzkonzerten aus. Anschließend gaben wir 
vor dem Festzelt beim Balfenplatz den Startschuss 
zum 3-tägigen Feiermarathon. Beim Festumzug am 
Sonntag begrüßten wir alle Zuschauer und Ehrengäste 
mit unseren Salutschüssen in Laterns und feierten 
schließlich mit dem Jubilar. 

Vorschau: Am 10.1.2019 halten wir Schützen im 
Vereinslokal unsere Jahreshauptversammlung ab. 

Roland Keckeis

Schützenkompanie Laterns
Festliche Ausrückungen

SCHÜTZENKOMPANIE

Obmann Christof Nesensohn 0664/914 22 59

KIRCHENCHOR

Waltraud Bernhard 0664/734 913 46
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Sunshine Chörle
Ein neues Chörle-Jahr beginnt!
Nach einer verdienten Sommerpause starteten wir Ende 
September mit den Proben. Wir üben nun fleißig und 
motiviert auf die kommenden Auftritte. 

Wir würden uns über weitere fleißige Sänger und 
Sängerinnen freuen! Meldet euch kurz und kommt vorbei, 
wir freuen uns.  Auf ein musikreiches Jahr!

Nathalie Matt

Maiandacht 2018

Auftritt in Meiningen
Für den 21.07.2018 bekamen wir eine Einladung, um in 
Meiningen die Vorabendmesse mitzugestalten, welcher 
wir gerne gefolgt sind. Da dies der letzte Auftritt vor  
unserer Sommerpause war, nahmen wir dies zum Anlass, 
einen gemütlichen Abend miteinander zu verbringen. In 
einer Pizzeria in Rankweil aßen alle fein. Anschließend 
stellten wir unser Glück bei einer Partie Billard im  
Patrics auf die Probe. Die schwarze Kugel wurde immer  
eingelocht, nur manchmal eben ein bisschen zu früh. 
Wir verbrachten einen lustigen und gemütlichen Abend 
miteinander.

Und da war doch noch...
Während einer Probe stand Mario ganz plötzlich auf und 
ging zum Kasten, in dem die Noten verstaut sind. Doch 
anstatt Noten, holte er eine Flasche Schnaps heraus und 
schenkte jedem von uns einen ein. 

Ob wir jetzt alle wirklich so schlecht gesungen haben 
oder ob er als Belohnung für das gute Singen gedacht 
war, lassen wir lieber offen.

Simone Fritsch und Dolores Zech

Laternser Chörle

Gemeinsames Pizza-Essen Marios Schnäpsle Aktion

Billardspiel im Patrics
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Anfang Juli wurde bei schönstem Wetter unsere 
Familienwanderung durchgeführt. Der Weg führte 
uns vom Thal über Furx zum Alpwegkopf, wo wir 
beim traditionellen Überraschungszwischenstopp 
von unserem Vizeobmann Ferdi und Peter Matt 
verpflegt wurden. Der Alpwegkopf in glühender 
Nachmittagssonne lud sehr zum Verweilen ein, aber wir 
setzten unsere Wanderung noch bis zum Birihof fort, da 
dort eine gemütliche Grillstation auf uns wartete.

Traditionell brachten die Mädchen an Maria Himmelfahrt 
ihren „Maidjapalma“ in die Kirche. Auch heuer waren 
wieder sehr viele Trachtenmädchen vertreten.

Auch der Trachtenverein war Mitte August bei der 
„100 Johr”-Feier des Musikvereines am Sonntag 
beim Umzug mit dabei.  Im Anschluss wurde im Zelt 
mit unserem Festführer Alois Nesensohn und unseren 
beiden Festdamen aus dem Klostertal bis spät in die 
Nacht gefeiert.

Anfang September fand das Kindertrachtenfest des 

Vorarlberger Landestrachtenverbandes im Montafon 
auf dem Hochjoch statt. Trotz kalter Bedingungen 
fanden sich aus dem ganzen Land, und natürlich auch 
aus unserem Verein, wieder viele junge Volkstänzer, 
die mit sichtlichem Stolz ihre wunderschönen Trachten 
präsentierten. Unsere Kinder und die begleitenden 
Eltern, aber auch unser Musikant Peter Rheinberger 
verbrachten einen tollen Tag auf dem Hochjoch.

Am 9. September war dann ein besonderer Tag 
für den Trachtenverein. Wir feierten das Fest der 
Heiligen Notburga, unserer Trachtenheiligen. An 
diesem besonderen Tag wurde die von unserem 
Vereinsmitglied Peter Matt eigenhändig geschnitzte 
und gemalte Notburga gesegnet und anschließend gab 
es eine Agape, die ganz besondere Gaumenfreuden 
aufkommen ließ.  

Astrid Breuß

Trachtenverein Laterns
Aktiver Vereinssommer

TRACHTENVEREIN

Obfrau Astrid Breuß 0650/363 07 25

In da Berg sind mir gern…..

Alter Brauch neu belebt

Auch unser Verein feierte mit 

Peter Matt mit seiner geschnitzten Trachtenheiligen



Vom 17.8. bis 19.8.2018 feierten wir mit zahlreichen 
Gästen von nah und fern das 100jährige Vereins-
bestehen. Am Freitag besuchten uns die Musikvereine 
aus Damüls, Fontanella und Wain (D), welche im 
Dorf für musikalische Unterhaltung sorgten. Aus 
den einzelnen Parzellen folgten im Anschluss an die 
Platzkonzerte zahlreiche Laternser und Laternserinnen 
den Musikvereinen direkt ins Festzelt, wo die 
Woodyblechpackers musikalisch auftrumpften.

Weiter ging es am Samstag mit dem Sternmarsch 
zum Zelt. Aus allen Himmelsrichtungen trafen sich die 
Musikvereine Muntlix, Reuthe, Schnifis und Berneck 
(CH) beim Festzelt. Für Unterhaltung und Partylaune 
sorgte die Band „Die Granaten“. Der Höhepunkt des 
Festwochenendes folgte am Sonntag mit einem großen 
Festumzug. Bei traumhaftem Wetter marschierten die 

Musikvereine Batschuns, Klaus, Rankweil, Übersaxen, 
Viktorsberg, Göfis und Kriessern (CH) sowie die Vereine 
aus dem Dorf gutgelaunt Richtung Festzelt, wo der 
Polkaclub Vorderland das eine oder andere Stückchen 
zum Besten gab. Wir bedanken uns recht herzlich bei 
allen, die uns tatkräftig unterstützt haben sowie bei  
allen freiwilligen Helfern. Dank großem Zusammen- 
halt dürfen wir auf ein erfolgreiches Jubiläumsfest 
zurückblicken.

Regina Nesensohn
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Musikverein Laterns
Wir luden zum Jubiläumsfest – „100 Johr” Musikverein

MUSIKVEREIN

Obfrau  
Madita Buchacher

0664/442 67 13

Jugendreferentin 
Mirjam Nesensohn

0664/916 23 30
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Leistungsbewerbe Gruppe 1
Nach einem halben Jahr an Vorbereitungszeit nahm die 
Wettkampfgruppe 1 an den Landesleistungsbewerben 
2018 teil, welche am 07. Juli in Ludesch ausgetragen 
wurden. Mit dem 20. Platz im Landes- und dem 12. Platz 
im Bundesländerbewerb konnten wir unsere eigenen 
Erwartungen leider nicht ganz erfüllen.

Am darauffolgenden Samstag lud die Feuerwehr 
Zwischenwasser zu den Nassbewerben. Hier konnten 
wir unser Können im Löschangriff mit einer Zeit von 
47,56 Sekunden zeigen. Da dieser Lauf auch fehlerfrei 
absolviert wurde, qualifizierten wir uns als Fünftplatzierte 
für das Bezirksfinale. Da auch dieser Angriff fehlerfrei und 
unter 50 Sekunden abgeschlossen wurde, konnten wir 
uns um einen Platz verbessern und das Wettkampfjahr 
erfolgreich beenden.

Somit bleibt zum Schluss noch der Dank an alle die uns 
unterstützt und angefeuert haben, sowie der gesamten 
Gruppe für die vielen Stunden eurer Zeit und euren 
Einsatz.

Michael Keckeis

Leistungsbewerbe Gruppe 2
Am 16. Juni nahmen wir beim Nassleistungsbewerb in 
Zams (Bezirk Landeck) teil und konnten den Löschangriff 
in der Zeit von 52,06 Sekunden absolvieren. In der 
angetretenen Gästeklasse B erreichten wir trotz 25 
Fehlerpunkten den 4. Rang.

Beim Nassleistungsbewerb der Bezirke Feldkirch und 
Dornbirn in Zwischenwasser gelang uns ein fehlerfreier 

Löschangriff mit einer Zeit von 51,27 Sekunden. 
In der Klasse B mit Alterspunkten konnten wir den 
4. Rang erreichen. Ein besonderer Dank gilt allen 
Schlachtenbummlern und wettkampfinteressierten 
Zuschauern sowie natürlich allen Teilnehmern der 
Gruppe Laterns 2.

Karl Heinzle

Einsatz Verkehrsunfall
Technischer Einsatz am 20.06.2018: Laternserstraße 
L51 im Bereich Altgerachalpe/Gläub Verkehrsunfall – 
PKW abgestürzt – zwei Personen leicht verletzt

Um die leicht verletzten Personen kümmerte sich die 
First-Responder-Gruppe Laterns.

Die Unfallstelle wurde durch die Feuerwehr abgesichert 
und die Bergung des Fahrzeuges vorbereitet. Um den 
PKW mittels LKW-Kran bergen zu können, mussten 
einige Erlen abgesägt werden. Weiters wurden die 
herumliegenden Fahrzeugteile eingesammelt und die 
Straße gereinigt.

Albert Kohler

Feuerwehr Laterns

FREIWILLIGE FEUERWEHR

Feuerwehrkommandant 
Bruno Nesensohn

0664/314 30 69
fw-laterns@aon.at

Wettkampfgruppe Laterns 1

Wettkampfgruppe Laterns 2
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Wir sind startklar und freuen 
uns auf eine tolle, neue Saison
Wie jedes Jahr starteten wir auch heuer wieder die 
Saison mit unserer Jahreshauptversammlung im 
Gasthaus Löwen, am 31.10.2018. Anschließend an 
den Saisons-Rückblick ließen wir die Abend bei einem 
gemütlichen Essen ausklingen.

Was wir im Sommer alles erlebt und gemacht haben.
Am Freitag, 17.8.2018 haben wir mit zehn Helfern 
unseren Musikverein unterstützt und bei deren 100 Jahr 
Feier den Ausschank in der Weinlaube gemacht.

Bei Mätzler’s Hoffest (Schweinerennen) hat der 
Schiverein Laterns am Samstag, 25.8.2018 die 
Bewirtung übernommen. Mit vielen fleißigen Händen 
haben wir ein schönes Geld verdient, das in unsere 
Kassa kommt. Danke an alle, die dabei waren! 

Bevor wir in die neue Saison starten konnten, musste 
natürlich auch die Hütte wieder auf Vordermann 
gebracht werden. Dank vieler arbeitsfreudiger Helfer 
konnte dies schnell erledigt werden und wir sind bereit 
für den Winter.

Unser Kader
Nach einer kurzen Pause im Frühjahr startete im Juni 
der Schnupper- und Kinderkader erstmalig mit einem 
Sommertraining. Wir nutzten die Zeit, um gerade in 
den Ferien keine Langeweile aufkommen zu lassen 
und die Kinder fit zu halten. Zudem wirkten sich die 
gemeinschaftlichen Erlebnisse sehr positiv auf das 
Miteinander aus! Es konnte durch das wunderbare 
Wetter ein sehr abwechslungsreiches Programm, 
hauptsächlich in der freien Natur, durchgeführt werden: 
Parcours – Birihof, Trainingslauf nach Furx, Alpe Leue 
und Leue Gumpa, Balance-Training im Garnitza,  
Klettern im Steinblock, …

Es war ein sehr ergebnisreiches und wundervolles 
Training mit vielen motivierten Kindern, die ihre 
Freude am Sport jedes Mal wieder gezeigt haben. 
Das Trockentraining im Herbst findet wieder bis zum 
langersehnten Schneefall statt – wir freuen uns alle 
schon darauf, dass wir unsere Skier anschnallen 
können und starten vom 09. – 11. November mit einem 
gemeinsamen Wochenende am Gletscher im Kaunertal.

Schiverein Laterns

Schnupperkader beim Klettern in der Boulderhalle

Gordischer - Kinderkader - Knoten auf dem Weg vom Bädle 
zum Leue Gumpa

Bauchmuskeltraining auf dem Weg nach Furx

Schnupperkader beim „Muskeltraining



Viel zu berichten gibt es von den Sommeraktivitäten des 
Bergfreundevereins. Anfang Juni machten wir erstmals 
eine Radtour. Von Meiningen radelten wir auf der 
Vorarlberger Seite des Rheins bis nach Lustenau, wo 
wir uns zuerst „im Rohr“ stärkten und anschließend im 
Alten Rhein abkühlen konnten. Zurück strampelten wir 
dann auf der Schweizer Seite.

Zaun-Aufstellen beim Freschengarten stand dann 
am 9. Juni auf dem Programm. Parallel dazu wurde 
ganz fleißig im Garten gearbeitet. Bei den hohen 
Temperaturen in diesem Sommer war am 24. Juni 

eine leichte Wanderung auf dem Wasserwanderweg 
in Hittisau genau das Richtige. Dieser führte vom Dorf 
runter an die Bolgenach, über eine urige Holzbrücke, 
vorbei an lustigen Wasserspielen und schlussendlich 
durch die Engenlochschlucht.

Im Juli stattete dann eine erfreulich große Gruppe 
unserem Vereinsmitglied Heini Heinzle auf „seiner“ Alpe 
Plätsch in Sevelenberg einen Besuch ab. Bei einem 
Rundgang zeigte uns Heini wie groß das Weidegebiet 
ist und beantwortete all unsere Fragen. Von der Alpe 
Legi aus konnten wir dann die herrliche Aussicht über 
das Rheintal genießen. Wieder zurück bei der Alphütte 
wurde dann die ganze Gruppe von Rosi und ihren 
Helferinnen mit Speis und Trank verwöhnt. Sogar für 
musikalische Unterhaltung war gesorgt. Nochmals ein 
herzliches Dankeschön dafür!

Fleißig waren auch die Senioren jeweils am ersten 
Dienstag des Monats mit Hans unterwegs. So  
wanderten sie z.B. von Arbogast durch den Platten-
wald nach Klaus, ein andermal von Göfis-Tufers über 
den Spiegelstein und abwärts durch das Bärenloch zum 
Schwarzen See, einmal gingen sie den Rundwander-

Bergfreunde Laterns
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SCHIVEREIN

Obmann Wolfgang Klemenc 0650/305 54 30

Am alten Rhein

Sevelenberg

Wasserwanderung Hittisau

Terminvorschau Schiverein
Laternser-Schikurs: ab Jhg. 2014 bis einschl. 2008,  
bei optimaler Schneelage findet der Schikurs wieder  
vor Weihnachten statt

Sarah Dünser, Schriftführerin und 
Andrea Heinzle, Elternvertreterin

TERMINE

Cuprennen Mo, 31.12.2018 
So, 6.1.2019
Sa, 26.1.2019
Fr, 15.2.2019

SCO Schülerrennen Sa, 16.2.2019

Vereinsmeisterschaft Sa, 23.2.2019

SCO Preisverteilung Sa, 27.4.2019 
im Dorfsaal Laterns



weg um Übersaxen und natürlich durfte auch ein Besuch 
auf der Alpe Leue nicht fehlen.

Am 8./9. September stand dann die Zwei-Tages-
Tour auf dem Programm. Start war in Partenen mit 
der Tafamuntbahn, von dort vorbei am romantischen 
Wiegensee und über die Verbellaalpe zum eigentlichen 
Ziel, die Neue Heilbronner Hütte. Da wir noch 
Energiereserven hatten, erklommen wir auch noch den 
Strittkopf und genossen von dort den wunderbaren 

Weitblick. Zurück führte uns Christoph am Sonntag 
über das Zeinisjoch zum Kops-Stausee und von dort 
wieder nach Partenen. 

Renate Heinzle
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Seniorenwanderung mit Hans am Wiegensee

BERGFREUNDE

Obmann Wolfgang Matt 0699/182 696 67
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… zemmako – treffa – luaga – gmüatlich ha – stauna – 
zuahöra – zemma ässa – Musik losa - önschas Doorf – 

istimma uf Wiehnächta – trinka – lacha – ikaufa und  
andra mit Spenda helfa - Freud ha – zemma lacha – 

kennalerna – halt efach frei ha und sich’s mitanand und 
füranand guatgolo ...

… uf am Wiehnachtsmarkt „Waldweihnacht“,  
am 1. Dezember 2018, ab 14.30 Uhr beim Dorfsaal  

i önschram Doorf

Mir freuand önsch of euch!
   

Andrea Heinzle

Arbeitskreis „Mitanand – Füranand“
... zemmako ....

Foto: Caroline Renner



Alpe Wies und Alpe Gapfohl
Von der Alpe zurück ins Tal 

Am 7.9.2018 kehrte das Vieh von der Alpe Wies zu den 
Bauern zurück. Manche wurden nach Hause gefahren, 
andere wurden zu Fuß nach Hause geführt. 

Knapp eine Woche später, am 15.9.2018, zog auch die 
Alpe Gapfohl heimwärts, dabei wurde das Vieh von den 
ÄlplerInnen zu Fuß ins Tal begleitet.

Unten angekommen gab es einen kleinen Empfang 
mit Speis und Trank, an dem zahlreiche Besucher und 
Bauern teilnahmen. 

Der Ausschuss für Alp- und Landwirtschaft bedankt  
sich recht herzlich bei den Alppächtern Alfons  
Nesensohn (Alpe Wies) und Robert Nesensohn (Alpe 
Gapfohl) sowie deren Familien und Helfern für den 
Einsatz auf den Alpen. Mit eurem Engagement finden  
wir eine gepflegte Almweide vor und durften viele  

Kühe und Rinder den Sommer bei euch in fürsorglichen 
Händen verbringen – herzlichen Dank!

Regina Nesensohn

Zu Fuß heimwärts

Vorbereitungen für den Viehtransport

Die Viehtreiber sind mit dem Vieh im Tal angekommen

Schöne Kuhglocken erklangen beim Abtrieb

28 NEUES  AUS DEM DORFLEBEN



Die kleine Elisa mit ihrem Bruder Jonas und den glücklichen 
Eltern Andrea und Roland Nesensohn

Die stolzen Eltern Sabrina Breuss und André Glintschnig mit 
ihren Söhnen Marvin Elia und Collin

Willkommen in Laterns
Die Gemeinde begrüßt den Laternser Nachwuchs

Käseprämierungen 2018 

Grandiose Käseauszeichnungen

Andrea und Roland Nesensohn durften sich Ende Mai 
über die Geburt ihrer Tochter Elisa freuen. Regina 
Nesensohn und ich besuchten die junge Familie, zu 
der natürlich auch der stolze große Bruder Jonas  
(4 1/2 Jahre) gehört. Wir gratulierten ihnen zu diesem  
freudigen Anlass und überbrachten das Geburts-
geschenk der Gemeinde.

Im August wurden auch Sabrina Breuss und André 
Glintschnig zum 2. Mal Eltern. Nach Collin (bald 4 Jahre) 
durften sie sich über die Geburt ihres zweiten Sohnes 
Marvin Elia freuen. Im Namen der Gemeinde über- 
brachten Regina Nesensohn und ich die besten 
Glückwünsche für die Zukunft und übergaben den  
jungen Eltern das Geburtsgeschenk.

Herlinde und Tobias Nigsch – Alpe Leue

SCHWARZENBERG:
26. Vorarlberger Käseprämierung am 15.9.2018
Kategorie: Alpkäse jung (2018): Silber
Kategorie: Alpkäse alt (jährig von 2017): Gold

GALTÜR: 
24. Internationale Almkäseolympiade am 29.9.2018 
Kategorie: Alpkäse jung (2018): Gold
Kategorie: Alpkäse alt (jährig von 2017): Gold

Cornelia und Jakob Mathis – Alpe Gulm-Gävis

SCHWARZENBERG:
26. Vorarlberger Käseprämierung am 15.9.2018
Kategorie: Alpkäse jung (2018): Silber
Kategorie: Alpkäse alt (jährig von 2017): Gold

GALTÜR: 
24. Internationale Almkäseolympiade am 29.9.2018
Kategorie: Alpkäse jung (2018): Gold
Kategorie: Alpkäse alt (jährig von 2017): Gold
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Schon vor längerer Zeit hatten wir vom Ausschuss 
Familie und Kultur die Idee, ein Fußballtraining für 
Kinder und Jugendliche in Laterns anzubieten. Diese 
Idee ist zunächst im Sand verlaufen. Als ich dann 
zufällig mit Manuel Keckeis (er ist ausgebildeter 
Kinder- und Jugendfußballtrainer) über dieses Thema 
gesprochen habe, war dieser Plan neu geboren.

Zusammen haben wir ein „freies Fußballtraining“ in 
Laterns organisiert. Auf unsere Ausschreibung hin 
haben sich 17 Kinder und Jugendliche angemeldet 
und am 14. September haben wir mit dem 1. Training 
gestartet. Trainiert wird jede Woche während der 
Schulzeit.

Die motivierten Kinder haben gleich beim 1. Training 

ihre Ausdauer, ihren sportlichen Ehrgeiz und ihre 
Teamfähigkeit unter Beweis gestellt. Wir wünschen 
allen Fußballerinnen und Fußballern viel Spaß und 
Erfolg!

Wir freuen uns auf Neuzugänge - meldet euch bei 
Manuel Keckeis.

Bianca Kumpitsch

Freies Fußballtraining in Laterns

Die erste Teambesprechung

 Herzlich willkommen!

In Aktion!

KONTAKT

Manuel Keckeis 0680 / 128 86 60
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ALLES AUF EINEN BLICK 31

 Notrufe 
 Feuerwehr 122 Ärztenotdienst 141
 Polizei 133 Apothekennotdienst 1455
 Rettung 144  Gesundheitsberatung 1450
 EU-Notruf 112

 Gemeindeamt Laterns 
 Sekretariat: 
 Monika Mazinger
 Tel: 05526/212, Mo.-Fr. von 8:00 – 12:00 Uhr
 Buchhaltung, Meldeamt und Tourismusbüro: 
 Bettina Nesensohn
 Tel: 05526/212, Mo.-Fr. von 8:00 – 12:00 Uhr
 Bürgermeister: Ing. Heinz Ludescher
 Nach telefonischer Voranmeldung

 Dorfladen ADEG Markt Nesensohn  05526/271 13 
 Öffnungszeiten: Mo.-Fr. 7:00 – 12:00 Uhr
 Fr. 14:45 - 18:00 Uhr, Sa. 7:00 - 11:00 Uhr
 Der Waren- und Tabakautomat ist rund um die Uhr  
 zugänglich

 Dorflädele  05526/212-13 
 Öffnungszeiten: Di. und Do. von 07.30 – 10.00 Uhr
 Sa. von 07.00 – 10.00 Uhr

 Pfarramt Laterns 05526/211-0 
 E-Mail: kath-pfarramt.laterns@aon.at 
 Öffnungszeiten: Montag von 09.00-11.00 Uhr
 Wir haben einen Anrufbeantworter, dieser wird
 regelmäßig abgehört. Wenn Sie uns eine Nachricht 
 hinterlassen erhalten Sie innerhalb 48 Stunden einen
 Rückruf. In dringenden Fällen wenden Sie sich bitte an 
 Herrn Pfarrer Placide Ponzo unter Tel.: 0650/4172890

 Raiffeisenbank Laterns 05526/216-0 
 Öffnungszeiten: Mo., Di., Do. und Fr. 7:45 – 11:45 Uhr
 Mittwoch geschlossen (Beratungstag)

 Gasthaus Löwen  05526/218 
 Öffnungszeiten:
 Sa. 11:00 – 21:00 Uhr und So. 9:00 – 21:00 Uhr

 Jausenstation Krone  0677/623 27 399 
 Öffnungszeiten:
 Di. – So. von 10:00 – 23.00 Uhr

 Falba Stuba 05526/271 86 
 Öffnungszeiten: 
 Bei Liftbetrieb täglich von 09:00 – 17:00 Uhr
 Jeden Mittwoch Tourenabend, bis 22:00 Uhr geöffnet!

 Schnall Ab 05526/400 
 Winteröffnungszeiten: 
 Bei Liftbetrieb täglich von 09:00 – 18:00 Uhr

 Kuhstall - Uriges Speiserestaurant 05526/271 26 
 Öffnungszeiten: täglich ab 10.00 Uhr
 Jeden Montag ab 11.30 Uhr Schlachtpartie

 Berghof Laterns - Fritsch Helmut 05526/233 
 Winteröffnungszeiten: Täglich bei Liftbetrieb

 Bad Laterns 0664/547 53 55 
 Winteröffnungszeiten: nur bei guter Witterung
 ab 26.12.2017 jeweils Mo.-So. 10.30 - 18.00 Uhr

 Seilbahnen Laterns - 4er Sesselbahn 05526/252 
 Winteröffnungszeiten:
 Ab Sa. 24.11.2018 täglich von 8:45 – 16:15 Uhr

 Sport Herbert 05526/263 
 Winteröffnungszeiten:
 Bei Schiliftbetrieb tägl. ab 08.30 Uhr

 Schneesportschule Laterns 0664/101 26 26 
 Anmeldung: Nur telefonisch bei Hartwig Heinzle unter 
 0664/101 26 26 oder 05526/337
 Anmeldung mind. 3 Tage zuvor ab Mitte Dezember

 Schischule Furx-Gapfohl 05526/400 
 Beim Parkplatz der Seilbahnen Laterns
 Ab November 2018 Anmeldungen möglich
 Anmeldungen  bitte telefonisch und über das
 Anmeldeformular unter www.furx.at/schischule/

 Schihütte Laterns 05526/224 
 Winteröffnungszeiten:
 Bei Schiliftbetrieb Samstag und Sonntag.
 Außerdem in den Weihnachts- und Semesterferien.

Mitarbeiter gesucht:

Sport Herbert GmbH
Voll- und Teilzeit
Info unter 0676/364 86 01, Herbert Matt

Seilbahnen Laterns GesmbH
Mitarbeiter für die Seilbahn- und Liftanlagen 
gesucht. Bei Interesse sich bitte beim Betriebsleiter 
Richard Ladstätter melden. Tel.: 0676 846 542 886,  
Email: Betriebsleitung@laterns.net



VERANSTALTUNGSKALENDER32

 Datum Zeit Anlass Veranstalter Ort

November
    
Mi. 7.11.18  Fahrt nach Bildstein Senioren aktiv  
Fr. 9.11.18 9:00 Start Ganzkörpertraining Familienverband Laterns Dorfsaal Laterns 
Sa. 24.11.18  Geplanter Saisonstart Schilift Seilbahnen Laterns Laterns-Gapfohl
Sa. 24.11.18 20:00 Herbstkonzert Musikverein Laterns Dorfsaal Laterns
Di. 27.11.18  Blutspendeaktion Rotes Kreuz Dorfsaal Laterns

Dezember
Sa. 1.12.18 14:30 Weihnachtsmarkt  Mitanand-Füranand Dorfsaal Laterns 
So. 2.12.18 10:00 Patrozinium Thal Pfarre Laterns Pfarrkirche Thal
Mi. 5.12.18  Adventfeier Senioren aktiv 
Mi. 5.12.18 ab 17:00 Nikolausbesuch Pfarre Laterns 
Fr. 7.12.18  Jahreshauptversammlung Freiweillige Feuerwehr Gerätehaus
So. 9.12.18  Nikolo im Skigebiet Seilbahnen Laterns Laterns-Gapfohl
  verteilt Überraschungen im Kinderland  
Mi. 19.12.18 6:00 Rorate mit anschl. Frühstück im Pfarrhaus Pfarre Laterns Pfarrkirche Thal
Di. 25.12.18  Eröffnung des Kinderlandes Tipiberg Seilbahnen Laterns Laterns-Gapfohl
Fr. 28.12.18 20:00 Alpynia Weihnacht mit Markus Wolfahrt Tourismus Verein Pfarrkirche Thal
Sa. 29.12.18 20:00 Christbaumfeier Freiwillige Feuerwehr Dorfsaal Laterns
Mo. 31.12.18 10:00 1. Cuprennen Schiverein Laterns Laterns-Gapfohl

Jänner
Fr. 2.1.19  Besuch der Sternsinger Pfarre Laterns 
Fr. 5.1.19 20:00 Jahreshauptversammlung Bergfreundeverein Bickel´s Mostschenke
So. 6.1.19 10:00 2. Cuprennen Schiverein Laterns  Laterns-Gapfohl
ab 7.1.19  Donnerstag ist Damentag Seilbahnen Laterns Laterns-Gapfohl 
bis Saisonende  in der Nebensaison  
Mo. 7. bis 11.1.19 Kulinarische Woche im Skigebiet Seilbahnen Laterns Laterns-Gapfohl
Do. 10.1.19  Jahreshauptversammlung Schützenkompanie Laterns Vereinslokal
Mi. 9.1.19  Winterwanderung, Jassrunde Senioren aktiv 
Di. 17.1.19 20:00 Diskussionsrunde Vlbg. Walservereinigung  Dorfsaal Laterns
Di. 22.1.19 20:00 Infoveranstaltung Medienerziehung Volksschule, Gemeinde Dorfsaal Laterns
Sa. 26.1.19 10:00 3. Cuprennen Schiverein Laterns Laterns-Gapfohl

Februar
Mi. 6.2.19  Preisjassen Senioren aktiv 
Sa. 9. + So. 10.2.19 Cowboys & Indianer erobern den Tipiberg Seilbahnen Laterns Laterns-Gapfohl
Fr. 15.2.19 10:00 4. Cuprennen Schiverein Laterns Laterns-Gapfohl
Sa. 16.2.19 10:00 Schülervergleichskampf   Laterns-Gapfohl
Sa. 16.2.19  Slide & Fly - Waterslide Seilbahnen Laterns neben der Falbastuba
Sa. 23.2.19 10:00 Vereinsmeisterschaft Schiverein Laterns Laterns-Gapfohl

März
Fr. 1.3.19  Kaffeekränzle Kirchenchor Laterns Dorfsaal Laterns
Di. 5.3.19  Faschingsdienstag am Tipiberg Seilbahnen Laterns Laterns-Gapfohl
Mi. 6.3.19  Schifahren, Wandern, Jassen Senioren aktiv 
Mo. 11. - 15.3.19  Kulinarische Woche im Skigebiet Seilbahnen Laterns Laterns-Gapfohl


